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巴胺的牛肉，就一直堅持維護國民健康的立場，本於科學精神與理性態度來維護國人健康，並

堅守『安全容許、牛豬分離、強制標示、排除內臟』等原則。 

虎尾合作農場理事主席許春和也提出『含瘦肉精美豬進口對豬農及消費者影響層面評估』，

表達對國家社會的嚴重衝擊！ 

立法院應該秉持做實事、做對事的理念來強力監督，對於不合理、爭議的政策，要詳實告訴

民眾，並捍衛國人權利。 

民進黨口口聲聲說瘦肉精對人體是否有傷害還沒有定論，必須做健康風險評估報告後才會定

案，但若是如此，為何中國大陸、歐盟、俄羅斯等都禁止瘦肉精進口？開放含瘦肉精美豬進口

，會危害國人健康，尤其首當其衝的是每天吃團膳的學生與軍人；而且美國是賣方，應該要求

美方提出科學依據、人體實驗，證明瘦肉精是安全無慮的，而非由買方的台灣提出人體實驗，

來證明對健康有害。 

爰提案作成決議：『農委會在未來談判中堅持不可同意含萊克多巴胺豬肉進口、不可同意養

豬飼料可添加乙型受體素。』」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 3 案，文字修正為：「政府開放美牛進口時，考量國人飲食習慣『多豬少牛』，採取『牛

豬分離、安全容許、強制標示、排除內臟』原則，但當年在野之民進黨卻抗議霸占議場長達 5

天，要求全面『零檢出』。目前台灣已開放無瘦肉精（不含萊克多巴胺）美豬進口，出口歐洲

、俄羅斯、中國大陸之美豬亦未含瘦肉精，為何民進黨新任閣員尚未正式交接就任，即對外表

示『哪有能耐擋得住含瘦肉精美豬進口？』，不免讓國人高度懷疑蔡英文總統赴美時，台美雙

方已有黑箱暗盤交易，實有必要向國人說清楚、講明白。 

目前美國兩位總統參選人對 TPP 之意見尚未整合，若蔡英文政府貿然開放含瘦肉精美豬進口

，不但無法保證順利加入 TPP，尚須面臨國內現有八千多戶養豬業者失業、占畜牧產值約 1,686

億元之鉅大損失、養豬產值 769 億元損失及從事畜牧相關產業人數減少 5 萬人等巨大衝擊，對

台灣整體經濟勢必造成雪上加霜、未蒙其利先受其害之嚴重後果。 

為此，爰要求作成決議：『基於捍衛國人健康，為食品安全把關，堅決反對農委會為加入 TPP

開放含瘦肉精美豬進口，犧牲國人健康、養豬產業、豬農權益及國家經濟發展。』」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 4 案，本案照案通過，請問各位，有無異議？（無）無異議，通過。 

第 5 案，文字修正為：對於農委會副主任委員陳吉仲於就任前，在 2013 年 2 月 4 日指出，「

政府當初以『牛豬分離』說服豬農與國人。如果政府違背諾言，要不要有人下台負責？養豬產

業產值高達 750 億元，如開放瘦肉精美豬進口，後果很嚴重，政府『打死也要擋』」。如今上

任為重要農業官員卻改口表示：1.站在國家、農民的立場思考所有貿易自由化議題。強調處理該

議題須「有層次」，要「先做風險評估」才知結果。2.不管開不開放，重點在於如何讓豬農提高

收益。規劃沼氣與太陽能發電，以減低豬農的養豬成本、提高收入，未來也將推動屠宰分級，

讓品質好的豬肉提高價格、增加效益，而且不管有沒有加入「跨太平洋夥伴協定」（TPP），都
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要調整產業結構體質。3.台灣人其實所吃豬肉 90%為國產，進口牛肉市占率則逾 9 成。目前已開

放含瘦肉精牛肉進口，吃到瘦肉精的機率，可能高於開放含瘦肉精的豬肉。又於 2013 年多位民

代表示，「總統馬英九曾公開宣示『牛豬分離』十六字箴言，……農民只要求政府信守承諾，

這是最卑微的請求。開放政策不僅影響農民，也影響台灣每個人」。時至今日，雖表達反對含

瘦肉精的美豬進口，但卻主張應進行科學調查與驗證，作為政府未來談判加入 TPP 的依據，爰

要求作成決議：「農委會應強化養豬相關產業競爭力，以提升國人飲食品質及提高豬農收入，

並嚴格管制含瘦肉精肉品非法進口，落實食品安全。」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 6 案，文字修正為：「鑑於美國對豬肉的食用習慣，係將豬肋排等好的部位留下來，自己

食用，劣質品卻要賣來台灣，生意人見成本低，將美豬作成餃子、肉包等加工產品，混充國產

肉。台灣目前無立法要求肉包、水餃等加工品廠商明列產地，屆時，大眾無法分辨產地時，將

寧可改吃雞、鴨、牛肉，如此一來，勢將拖垮台灣豬肉市場。目前，台灣養豬自有率達 95%以

上，自己養就夠國人吃，不需進口。根據農委會調查統計，屏東飼養頭數與養豬戶約占全國四

分之一，以目前豬價每公斤 71 元至 72 元計算，預計開放美豬後，價格至少跌一半，將嚴重衝

擊每年產值 4、50 億元的台豬市場，影響屏東上萬豬肉品從業人員生計。 

鑑於長久以來，馬政府對抗美方貿易壓力下，都能維持『含瘦肉精豬肉禁止進口』的政策，

為避免發生台灣各地豬農站出來抗爭、反對到底的情形爰要求農委會於未來談判時不可同意開

放含瘦肉精豬肉進口！」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 7 案，本案照案通過，請問各位，有無異議？（無）無異議，通過。 

第 8 案，文字修正為：「有鑑於農委會主委曹啟鴻 4 月 22 日接受聯合報專訪時表示，是否開

放含瘦肉精之美國豬肉非農委會就能決定，但『應該是這個方向』並表示台灣『哪有能耐完全

不接受』等話。然而，瘦肉精對於人體恐產生心血管、生殖功能等疾病，對人體影響甚鉅。為

保障國民健康以及捍衛國內豬農權益，爰提案要求農委會在未來談判時及國內大多數民意及立

法院取得共識前，必須對開放含有瘦肉精之美國豬肉進口表達明確反對立場。」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 9 案，本案照案通過，請問各位，有無異議？（無）無異議，通過。 

第 10 案，文字修正為：「有鑑於報載新政府為爭取加入跨太平洋夥伴協定（TPP）第二輪談

判，助台灣出口商品獲優惠關稅，站在食安角度及維護國人健康。在未能證明萊克多巴胺對人

體無害之前不得放行含有萊克多巴胺之豬肉進口。」 

請問各位，對本案的文字修正有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 11 案，本案照案通過，請問各位，有無異議？（無）無異議，通過。 

第 12 案，本案照案通過，請問各位，有無異議？（無）無異議，通過。 

臨時提案處理完畢，接下來請高委員志鵬質詢。 

高委員志鵬：主席、各位列席官員、各位同仁。剛剛很位國民黨委員關心美豬議題，也做了一些決


